

# Ideal Numantino

## PERIÓDICO CATÓLICO

Preios de suscripción . . . . .

Trimestre...	1,50 pesetas.
Semestre...	2,75
Año.....	5

SE PUBLICA LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

### El proceso de nuestro Director.

Quando este número de IDEAL NUMANTINO, llegue á manos de los suscriptores de fuera de la ciudad, se habrá sentado ó estará muy próximo á sentarse, en el sala de la Audiencia provincial, en el banquillo de los acusados, D. Santiago Gómez Santacruz, nuestro querido director.

Cuanto conocen al Sr. Santacruz, y en la provincia de Soria son pocos los que no saben quien es y cómo es, al recibir la noticia, sentirán una impresión de extrañeza é insuperable ansiedad por saber qué es lo que ha podido merecerle semejante humillación.

Pues bien; vamos á procurar satisfacer esa legítima curiosidad de nuestros lectores, exponiendo del modo más conciso que nos sea posible, la causa de por qué y cómo el Sr. Santacruz, comparecerá ante los tribunales civiles, acusado de los supuestos delitos de injuria y calumnia.

Al celebrarse en Octubre último las elecciones de diputados provinciales en el distrito del Burgo de Osma, los que fundamos y escribimos esta publicación para defender siempre, sobre todo y cueste lo que cueste, los intereses de la religión, de la patria y de nuestra querida provincia, entendimos que debíamos hacer todo cuanto estuviera á nuestro alcance y fuera justo, para impedir que D. Manuel Hilario Ayuso, que era uno de los candidatos, resultara elegido, puesto que las ideas por él sustentadas en conversaciones, periódicos, mítins y singularmente en su libro titulado *Erotismo*, las juzgábamos entonces y las juzgamos ahora, antirreligiosas, antisociales, disolventes, anárquicas, opuestas, absolutamente contrarias á las que, gracias á Dios, profesan la mayoría, por no decir la totalidad, de los electores de aquel distrito.

Medio justo, legítimo, necesario para combatir el mal que temíamos, entendimos que sería procurar que conocieran aquellos electores quien era y cómo pensaba el que solicitaba sus sufragios, y á este fin, el Sr. Santacruz nuestro director hoy, uno de los redactores de nuestro periódico entonces, recibió el encargo de escribir lo necesario para que aquellos electores pudieran saber, lo que no debían ignorar, si habían de ejercitar el derecho de emitir sus sufragios, de una manera consciente.

Cómo había de temer el Sr. Santacruz, ni podríamos sospechar nosotros, que el Sr. Ayuso se creyese injuriado porque de él se dijera, desde las columnas de IDEAL NUMANTINO, que abominaba de la religión y que profesaba en su política ideas radicalísimas, que le habían merecido ser perseguido?

No; no podíamos sospecharlo ni temerlo.

Nos encontrábamos en la dolorosa necesidad de creer que el Sr. Ayuso era sincero, que ingenuamente creía como expone en su libro *que la espantosa decadencia á que según él, han llegado en nuestros días, el BÍPEDOSIN PLUMAS es debida, á que el hombre considerado bajo el aspecto erótico se encuentra más bajo que los demás animales,*

porque—sigue hablando el Sr. Ayuso—tiene que envidiarles su libertad, su ingenua franqueza y su naturalismo, que son para D. Manuel las más bellas cualidades del Amor.

Creíamos que D. Manuel Hilario Ayuso sinceramente tenía como el mayor de los males, que afligen y pueden afligir á la humanidad, la limitación del amor carnal, que para él, el celibato, el matrimonio, y la poligamia eran otros tantos grados, que indicaban los pasos de la decadencia de la humanidad, y que sinceramente creía, que los pueblos habrían dejado de ser bárbaros cuando, en ellos nadie se extrañara de ver á sus hombres y á sus mujeres desnudos por las calles.

Esto y más se lee en la obra del señor Ayuso.

Creíamos que este Sr. Ayuso que había escrito en su libro *Las doctrinas religiosas que han predicado la monogamia, parece que no se han propuesto otra cosa más que multiplicar la especie, sin tener en cuenta que de ese modo llegará un día en que sobre población y falta tierra, acabaría con todas las religiones, si estubiera en su mano, creyendo que haría un gran bien á la humanidad y como todo esto estaba escrito, publicado, puesto á la venta por el mismo Sr. Ayuso para que fuera conocido, creímos que jamás pudiera sentirse injuriado porque nosotros digéramos de él que profesaba ideas antirreligiosas.*

Todo el mundo sabe que las Diputaciones provinciales tienen á su cargo el cuidado de la educación de los niños de los hospicios, y se nos ocurre preguntar: ¿Qué serían esos establecimientos si hubiera una mayoría de Diputados que pensarán como el señor Ayuso?

No nos creemos obligado ni á contestar, ni queremos describir el cuadro repugnante que nos hace concebir nuestra imaginación, lo que si sabemos y tenemos como cierto, como evidente es, que, practicadas las ideas expuestas por el Sr. Ayuso, no solo desaparecería de la tierra la religión, desaparecería también la sociedad; desaparecería por una corrupción que no puede pensarse sin espanto y sin asco, y esto creímos entonces que debían saberlo los electores del Burgo de Osma, y lo procuramos diciendo que el señor Ayuso, que solicitaba sus sufragios, profesaba ideas antirreligiosas y antisociales.

Esto dijo el Sr. Santacruz, teniendo el sentimiento de prescindir de antiguas y no interrumpidas amistades, porque entendía que los intereses de la Religión, de la Patria y de Soria lo pedían.

¿Hay en eso injuria? No lo sabemos, esperamos tranquilos el fallo de la justicia humana, sabemos que ella está sobre las pasiones del sectarismo que, predicando libertad y tolerancia con los labios, lleva la intolerancia y el despotismo en el corazón, y se complace en buscar para sus víctimas á quien, como el Sr. Santacruz, es periodista católico, sacerdote, y la primera dignidad de un Cabildo, pero si

hubiera leyes que consideraran eso como injurioso, si en su consecuencia los católicos nos viéramos obligados á callar, á no descubrir el mal y oponernos á su triunfo, ó á sufrir las penas consiguientes á su trasgresión, aceptaríamos esas penas una y mil veces, siempre resignados, pero siempre dispuestos á no callar, porque sobre las leyes humanas están las divinas y antes hemos de obedecer á Dios que á los hombres, pese á quien pese y cueste lo que cueste.

Don Manuel Hilario Ayuso acusa á nuestro director también de un delito de calumnias, porque dijo en el mismo escrito que el Sr. Ayuso había sido procesado por revolucionario.

Y solo nos ocurre preguntar: ¿Es que D. Manuel Hilario Ayuso, no es partidario de la revolución?

¿Es que se ha retractado de lo que ha predicado en mítins y borrado todo lo que escribió en *Soria Nueva*?

¿Es que puede ser infamante para un revolucionario ser perseguido y encausado y encarcelado y martirizado por los enemigos de la revolución? ¿Es que no fué perseguido, encarcelado y emigró el Sr. Ayuso, esas que lejos de denigrar, enaltecen á quien las sufre por defender ideas que juzga salvadoras? Pues eso dijimos.

Esas y sólo esas, son las injurias y las calumnias que le atribuye á nuestro director el Sr. Ayuso (D. Manuel) y por ellas le hará ocupar el banquillo de los acusados.

De ello, ni el Sr. Santacruz, ni la redacción de IDEAL NUMANTINO, tenemos por qué avergonzarnos, sino antes celebrar que se nos haya presentado ocasión de demostrar con los hechos, que por defender los intereses de la religión, de la sociedad, de la patria y de nuestra provincia, ningún sacrificio ha de parecernos grande, aunque implique, la pérdida de nuestros bienes, de nuestro honor, de nuestra libertad y de la vida misma, porque eso y mucho más que tuviéramos daríamos por el triunfo de nuestra Fé y la prosperidad de nuestra Patria.

### Notas literarias

#### Venida al mundo del Doctor angélico.

Da luces brillantes rodeado se hallaba dulcísimo sueño de gloria y consuelo, y en himno armonioso la tierra elevaba espléndida y bella cantarés al cielo. Bañaba á Occidente preciosa sonrisa, las hierbas mandaban sus gratos aromas, las flores reían, y en plácida brisa su olor esparcían purísimas gomas. La luna esplendente lucía en el cielo su luz despidiendo por tierras y mares, altiva rasgando de sombras el velo que al mundo cubriera de negros pesares. Sonrisas y aromas del alto collado mostraban del alba brillante el camino por donde radiante, de luz coronado llegaba á la tierra la gloria de Aquino. Al verle, asustadas las sombras huían, los entros salvajes de luz se inundaban, las rosas y lirios doquier florecían al par que su ciencia los astros cantaban.

¡Oh flores! ¡oh estrellas! ¡oh mares temidos!  
¡Oh nubes del cielo de nitida gasa!  
Arménicos himnos jamás aprendidos  
cantad á ese numen, cantadle que pasa.

Que pasa por la tierra entre una corte angélica, y de querubes nitidos legiones mil y mil

sembrando presurosos ante su planta célica las flores olorosas del más bello pensil. Brillantes pabellones ofrecenle los ángeles con sus pintadas alas de plata y carmesi; y sus doradas arpas pulsando los arcángeles en cánticos de gloria le dicen ¡salve á tí!

¿Lo veis? En su rostro se vé la bonanza, la aurora de gracias eternas se advierte que irradia las luces de amor y esperanza de pueblos sumidos en sombras de muerte. Su ciencia es de amores el lazo divino, sus obras revelan profundos arcanos, sus pasos señalan el recto camino por donde se salvan los pobres mundanos.

¡Tomás bondadoso! de angélicas voces viniendo tu al mundo los ecos se oyeron, é ingenios sublimes corriendo veloces con plumas doradas tu nombre escribieron; triunfante, pues, muestra la hermosa bandera que anuncia de gloria conquistasal hombre, coronas te ofrezcan los pueblos doquiera y sea por siempre bendito tu nombre.

A. ALPANSQUE Y BLANCO.

### El proceso de nuestro director y la Prensa de Soria

Tenemos motivos muy serios para estar profundamente agradecidos á todos los colegas que se publican en Soria.

Todos han respondido con su conducta á lo que de ellos podíamos esperar, y si gratas han sido para nosotros las palabras que han tenido la delicadeza de dedicarnos compañeros tan queridos como *Noticiero de Soria, Tierra Soriana*, y otros no nos ha satisfecho mucho menos la actitud del periódico del Sr. Artigas, exteriorizando de alguna manera la satisfacción que le produce el ver empapelado y en el banquillo á nuestro director.

No debíamos, ni podíamos, ni queríamos esperar otra cosa.

Acaso hubiera podido pensar de nosotros algún malicioso, que por conocer los medios cómo se ganan plumas y se cambian en algunas publicaciones las censuras en aplausos, los hubiéramos empleado, y como esto, aunque sea muy honroso para algunos representantes en Cortes y provinciales, á nosotros no nos lo parece tanto, y porque queremos que nadie tenga ni sombra de motivos para pensar de nosotros, repetimos que nos alegramos del proceder de todos y que á todos los estamos reconocidos, porque hay ocasiones en que el ser odiado, es motivo de satisfacción más que de agravio, y nosotros, creemos que nos encontramos en el caso de agradecer, poco menos que las muestras de afecto de los unos y las desconsideraciones de los otros.

*Contra la mala prensa, lo mejor, la buena.*—Escribió el autor de las *Hojas del Ave-Maria*: «Para llegar á todos, ilustrarlos, contenerlos, dirigirlos y salvarlos de los seductores, no hay sino dos fuerzas: el ejército y el sacerdocio, y hoy por hoy, uno y otro, auxiliados por la etra prensa... A ejércitos de perversores impunes y asalariados no hay medio de vencerlos, sino persiguiéndolos á tiros ó confundiendo los y desenmascarándolos con luz, verdad, justicia y caridad, patentes y vulgarizadas, esto es, con la buena prensa».

EL OBISPO DE JACA.

# SOBRE ELECCIONES

Hemos leído un artículo firmado por J. L. G. que merece, á nuestro juicio, algunos comentarios.

El estar escrito en Madrid y el coincidir esas iniciales con las del nombre y apellidos de un notable escritor y diligente corresponsal que frecuenta los pasillos del Congreso y conoce con frecuencia directamente lo que piensan algunos Diputados á Cortes por Soria le dan mayor autoridad.

En él, J. L. G. parece apayar las candidaturas de los señores Martínez Asenjo y Ayuso por los distritos de Almazán y Burgo de Osma respectivamente, abominando de los candidatos cuneros.

No está mal, pero nos permitimos hacerle observar al articulista que los señores Asenjo y Ayuso, y singularmente el primero, ordinariamente prescindieron de esa circunstancia cuando se trató de elegir Senadores para la providicia.

Y para que vea J. L. G. que no hablamos de memoria le recordaremos que pocos días después de que Soria viera llegar hasta ella el suspirado primer tren y aclamara de modo entusiasta y justísimo al Sr. Aceña á quien le debía tanto bien el Sr. Asenjo ponía el peso de su influencia á favor de un Sr. Ramírez, perfectamente desconocido en Soria.

Es decir que para el Sr. Asenjo, entonces, fué antes el cunero que el de casa.

No fué esta vez solo, á los pocos años Soria vió al Sr. Asenjo apoyar resueltamente una candidatura compuesta de los señores Parres, Hernández Prieta y de Pablos, tres cuneros, contra la de los señores Aceña, Córdoba, D. Aselmo y D. Celestino, los tres de Soria.

Y recientemente, en las últimas elecciones todos vimos que el Sr. Martínez Asenjo apoyó la candidatura de los señores Parrés y Ajero completamente cuneros contra la del Sr. Muñoz que es de la provincia.

No son estos casos solos, pero creemos que serán los suficientes para que si los electores de Almazán siguieran el ejemplo y las enseñanzas de su Diputado, pusieran poco reparo en la circunstancia de si los candidatos eran ó nocuneros.

Y por lo que hace relación al señor Ayuso, todos sabemos que este señor ha apoyado algunas veces al Sr. Parres, cunero, contra el Sr. Muñoz, y que con el Sr. Asenjo combatió la candidatura de los Sres. Córdoba, padre é hijo y Aceña los tres de Soria y apoyó á tres cuneros.

De modo que, créamos J. L. G., para defender las candidaturas de los señores Asenjo y Ayuso, no es el mejor medio decir que no somos cuneros.

Mejor sería el que alegara servicios prestados á los pueblos por esos señores y ya lo intenta, pero con tan mala fortuna, que apenas hemos podido contener la carcajada, cuando hemos leído en el artículo en cuestión lo siguiente:

«No, no pueden posponerse á insidiosas maquinaciones y propagandas más ó menos personalísimas, entidades que no han de tenerse en el olvido, pese á quien pese, por que los pueblos de Soria saben dar *al César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios*, cuando se trata de dar el esplendor y elevar hasta la excelsitud de la gloria infinita, la refulgente justicia del derecho y del reconocimiento eterno que merecen no los que, de modo trivial y teórico si no positivo y práctico han llevado á los pueblos de Soria la consecución de sus aspiraciones, en sus anhelos de prosperidad y desarrollo material de sus intereses».

No; desgraciadamente los pueblos siguen sin conseguir sus aspiraciones, han visto sí, que en gran parte han conseguido las propias esos diputados y algunos de sus amigos, pero los pueblos siguen como estaban, siempre preteridos, siempre olvidados, menos en tiempo de elecciones.

Mucho celebraríamos que tan notable escritor y tan buen soriano encuentre argumentos más convincentes para

convencer á los electores de la bondad de esas candidaturas seria y justamente comprometidas.



## Sección religiosa



Día 8.—*Martes*.—Ss Juan de Dios, cf. y fd., Filemón y Apolonio, mrs., Julián y Cirilo, obs. y cps. mrs.—*La Misa y Oficio Divino son de San Juan de Dios, con rito doble de segunda clase y color blanco*.

Día 9.—*Miércoles*.—Ss. Francisca, vd., Gregorio y Paciano, obs., y Catalina de Bolonia, vg.—*La Misa y Oficio Divino son de Santa Francisca, con rito doble y color blanco*.

## SANTA MISIÓN EN REJAS DE SAN ESTEBAN

La noticia de que este año tendríamos santas misiones, fué recibida agradablemente y con gran satisfacción por todos los feligreses de esta católica villa en la que hacia dieciocho ó diecinueve años que no se habían dado. Si el público se entusiasmó al recibir la noticia notablemente, su entusiasmo creció al saber que el Rvdo. P. Damián Janáriz, Misionero del Inmaculado Corazón de María, muy conocido en esta comarca por su oratoria y grande elocuencia, era el encargado de dirigir la santa misión. Después, el 19 de Febrero cuando le sol había llegado al ocaso y los negros crespones de la noche se presentaban á nuestra vista; todos los habitantes de esta al oír la voz majestuosa de las campanas que los convidaba á reunirse para salir en procesión á recibir y saludar cariñosamente á los enviados del Señor, dejando sus ocupaciones, y sin temor á la inclemencia del tiempo, se presentaron inmediatamente en el Templo consagrado al Dios de las misericordias, para avivar su fé en presencia de Jesús Sacramentado, y poder así hacer frente al frío glacial de la indiferencia que en los actuales tiempos adormece nuestras almas y está matando á la sociedad.

Habiendo sido el recibimiento dispensado á los Rvdos P.P. Misioneros propio de un pueblo creyente, ya en cuanto á la forma, ya también en cuanto al número, fácilmente puede comprenderse cual habrá sido el resultado de la santa misión. Durante los nueve días y á todos los actos ha sido grandísima la asistencia; especialmente al acto de la noche por concurrir á este acto algunos feligreses de las parroquias próximas, á pesar de que no hemos visto el sol claro más que un día, no habiendo dejado de llover los restantes.

También han sido numerosas las Comuniones durante la misión, pues han pasado de 750.

El último día, ya que el tiempo lo permitía hubo procesión con el Smo. Sacramento, como indicando el triunfo que había alcanzado sobre Satanás en aquellos días, viéndose engalanadas todas las calles con arcos, colgaduras y algunos altarcitos, adornados lo mejor que se pudo, teniendo en cuenta la pobreza de esta villa en que dependen todos de la agricultura.

Quiera el cielo coronar la obra concediendo á estos honrados campesinos el gran don de la perseverancia, concediéndoles virtud, fuerza y aliento para resistir, como hasta aquí, las embates de la ola revolucionaria que, hoy más que nunca, pretende echar por tierra el edificio inexpugnable de nuestra fé y de nuestras santas tradiciones que si ayer fueron la gloria de nuestros padres, hoy constituyen y son el ensueño de sus hijos.

F. F.

## En el Ayuntamiento

(CONTINUACION)

Después que el Alcalde Sr. Vicén terminó de exponer las gestiones en la Corte sobre el ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud, continuó diciendo:

*Las Escuelas*.—«Sobre este asunto importantísimo quise hablar al Sr. Canalejas, en la primera visita que le hice pero no pude por sus muchas ocupaciones. Pero cuando llegaron los señores Granados y Llorente para gestionar el indulto de la pena de muerte, que pesa sobre dos individuos de esta cárcel, le recordé las promesas que había hecho á Soria, y con exquisita amabilidad me respondió, que cumpliría todos sus ofrecimientos.»

A continuación expone como supo entonces que se había devuelto el expediente por falta de algunos requisitos, que inmediatamente se pidieron á Soria y, ya todo arreglado, se fué á ver al ministro Romanones, quien

pretendía que no tenía dinero, pero Vicén no se arredró y consiguió, después de muchas idas y venidas, que pasara por todo el expediente largo y pesado, hasta lograr que ocupara el número primero entre los varios que había presentados para ser aprobados en Consejo de Ministros.

Espera pues el Alcalde que el primero que se apruebe de los proyectos de escuelas será el de Soria, en la forma que se presentó y con la subvención solicitada.

*El Cuartel*.—«Hablando con el Sr. Canalejas—nos decía el Alcalde— se me ocurrió la idea de pedir guarnición para Soria, pero como el cuartel no está en condiciones, y perteneciendo en la actualidad á Guerra, el Ayuntamiento no puede hacer en él nada, propuse que Soria pediría á Guerra la cesión del Cuartel, y una vez conseguido esto, arreglar el Municipio dicho Cuartel y cederle á Guerra en disposición de recibir la guarnición, abonando el Estado los gastos que allí se hubieran hecho.»

Escribí al Sr. Alcalde—continúa diciendo el Sr. Vicén—y me extrañó muchísimo no recibir contestación, pues le decía que se elevará una solicitud á Guerra, y estando yo allí podía despacharse favorablemente.»

Los Srs. Sanz Oliveros y Ramirez dijeron entonces que preguntaron sobre el asunto al Sr. Ruiz Lería, entonces alcalde, y dijo que no había recibido carta alguna y lo mismo manifestó el Sr. Pascual.

El Sr. Vicén se extrañó mucho más de estas manifestaciones, diciendo que traerá á la sesión una carta del señor Ruiz Lería acusándole recibo de la que él escribió.

Añadió algunas frases, pero, como en la sesión no estaba el Sr. Ruiz Lería, se cortó la discusión.

*Los indultos*.—Acerca de esto dijo que no podía hablar, pero que no perdía las esperanzas, y en la expresión placentera de su rostro quisimos ver que el asunto se resolverá pronto en el sentido que todos anhelamos.

*Montes*.—Visitó también al entonces Director de Agricultura Sr. Groizard, hablándole de *deslindes, ordenaciones y plan de aprovechamientos*, exponiéndole que todo era muy necesario para cubrir los gastos del Municipio; que se necesitaba un Ingeniero más para ayudar al actual abrumado de trabajo, y con dolor vió el Sr. Vicén, que varios expedientes dormían el sueño de los olvidados, cubiertos de polvo y alguno debajo de una mesa; y oyó que *ningún Sr. Ingeniero* quería venir á Soria.

Pero el Director le prometió muy de veras que activaría los expedientes, que sería reconocida la justicia de las demandas del Municipio; y que en el próximo verano vendría un ingeniero más para ayudar en los trabajos.

*El edificio de Correos y Telégrafos*.—Habló también el Sr. Vicén de sus gestiones para ver si el Estado aceptaba ó no el ofrecimiento que se le había hecho de solares en el ensanche para construir el nuevo edificio pero se le dijo que estaba agotado el presupuesto, y que hasta no tener nuevos créditos que estaban pendientes de aprobación no se podía hacer nada.

¿No podrían, pensaba el Sr. Vicén, ofrecerse esos solares para otro edificio? Pero se reservó el pensamiento y el cronista no debe cometer indiscreciones.

Resumen: Las gestiones han sido provechosas; mucho nos engañamos si ahora Soria no entra en una nueva fase de prosperidad.

La impresión de la *Causserie* del señor Vicén no pudo ser más agradable y á propuesta del Sr. Gil así se hizo constar en acta, y nosotros á fuer de imparciales creemos que nuestros ediles, que con tanta atención y agrado escucharon al Sr. Vicén debieron haber manifestado de una manera más expresiva y más espontánea su unánime aprobación.

## Nuestro correo.

### Burgo de Osma

En poco tiempo, han hecho disparos en el túnel de San Esteban, dos veces,

á dos máquinas solas del ferrocarril habiendo estado expuestos sus conductores á ser víctimas de la barbarie de los ignorados autores de tales hechas.

—Hemos tenido el gusto de saludar á los Dipulados Provinciales, señores Alvarez é Izquierdo, cuyo viaje á esta villa está relacionado con mejoras proyectadas en el hospicio de la miseria. Bien se merecen la Superiora y hermanas encargadas del mismo que sean atendidas sus indicaciones, pues tenemos la seguridad que serán en beneficio de los acogidos y del mismo edificio, prescindiendo de toda clase de egoísmos.

También se encuentra entre nosotros el nuevo Capellán Castrense D. José Corredor.

—Mañana come todos los años celebra en el seminario de esta villa gran fiesta en honor de Santo Tomás de Aquino.

Por aquí hay gran expectación por el resultado de las querellas contra el Director de IDEAL NUMANTINO, esperando un final favorable al mismo.

Para demostrar sus simpatías y adhesión al M. I. S. Abad de esa colegiata, saldrá mañana de esta villa una representación del clero. Aunque modesta como la que mas, uno mi adhesión como prueba de simpatía y respecto al dicho Sr. Abad, á la que van á ofrecer dichos señores.

—Hemos tenido unos días de buen tiempo, pero parece que hay tendencias á echarse á perder.

—El mercado de ayer desanimado.

El corresponsal.

# Noticias.

Varias.

*El guarda de Numancia*.—Es vergonzoso lo que sucede y nadie puede consentirlo en protesta.

El bondadoso y diligente obrero Felipe L. L. L., que tantos y tan buenos servicios ha prestado guardando aquellas ruinas venerables; el que en aquella cumbre soportó los rigores del frío y del calor en una choza impropia con resignación y hasta con alegría; y penitentemente se ha encontrado cesante, sin pan para él y para su familia.

En cambio un Sr. Hurtado que reside en Madrid, que frecuenta los ministerios, que tendrá que soportar ni los rigores del frío ni los del calor en el cerro de Numancia, cobra por guardarlo 5.000 reales, y habrá bendecido al personaje y al partido que de modo tan magnánimo le obsequian con 1250 pesetas anuales, de los fondos de la nación.

Cosas de España y vergüenza de nuestras costumbres políticas.

Quien tenga un átomo de amor á la justicia no podrá menos de indignarse viendo como dilapidan los sacrificios de los contribuyentes y quien no sea una hiena se compadecerá al buen Felipe L. L. sin pan para su mujer y para sus hijos, aunque nada ha hecho por no tenerlo y sí mucho para que no les falte.

El Sr. Canalejas, que tanto ha predicado la oposición contra las inmundicias de la de arriba y ha clamado en favor de las victimas de abajo, ahora tiene ocasión de demostrar que sentía lo que predicaba.

Castigue duramente al que se haya permitido el atropello, haga justicia al pobre atropellado, al humilde pero celoso y trabajador obrero Felipe L. L., y hágalo pronto, de contrario dará derecho á que pensemos de que no es más que uno de tantos políticos de buenas palabras y malas obras.

IDEAL NUMANTINO está dispuesto á hacer lo cuanto pueda porque se haga justicia al honrado y humilde obrero Felipe L. L. guarda de Numancia.

*Acto laudatorio*. Sabemos que en el pueblo de Aldea de San Esteban á instancias de D.ª María la Campos Ruiz Zorrilla y D. Victoriano Parra—con motivo de haber fallecido el Maestro de 1.ª enseñanza—salieron por el pueblo dos cofres con una bandeja y un cartelito para recaudar fondos con que contribuir á los gastos de ataud y mano de obra. El carpintero rehuyó sus derechos, así como el sacerdote los que los maestros de los vecinos públicos de Atanés Peñalba le entregaban por el entierro y más con la condición de que todo lo recaudado se entregara á la viuda, lo que así se hizo. Consignamos con placer la noticia, dejando al criterio del lector los comentarios.

— Se fueron los quintos y la Junta de Defensa no se reunió, ha llegado la feria y tenemos noticia de que se reuna. ¿Por qué será? ¿Tendrán que ver en esto algo los contrarios de que hablaba un periódico hace algunos días de un año?

La verdad es que nos está dando pena que personas serias como son las que componen la Junta, estén haciendo papel tan desairado como el que hacen.

En los kilómetros 237 al 240 de la carretera de Agreda han sido inutilizados bastantes aisladores. Practicadas las averiguaciones por el celador de Telégrafos, aparecen como autores de la bárbara acción los pastores del pueblo de Omaña, José Jiménez y Victoriano La Llana.

El día 2 se quemó en Ciruela un cerral de ganado lanar, propiedad del vecino del mismo Paulino Oliva. Practicadas las averiguaciones necesarias fué detenido en el Pinar denominado «Mata» del término de Berlanga, Miguel Lorenzo García natural de Zamora, que imploraba la caridad pública, y el cual, después de varias preguntas, se declaró autor del incendio. Fué detenido y entregado al juzgado. Las pérdidas ascienden á 125 pesetas.

D. Antonio Santos Fernández, reservista licenciado ha sido nombrado Vigilante de 2.ª Clase del cargo de esta provincia.

**La fiesta de los escolares.**—Esta mañana nos hemos visto agradablemente sorprendidos por los alegres acordes de una rondalla formada por los escolares, alumnos del Bachillerato y del Magisterio, que para conmemorar la fiesta del Angélico Doctor Santo Tomás de Aquino, Patrono de las escuelas católicas, ha recorrido las calles de la capital tocando bonitas dianas.

Esta tarde se reúnen en fraternal banquete en el Hotel del Comercio, adonde irán ejecutando alegres pasodobles, y después irán á dar serenata á los señores Catedráticos. Aplaudimos á los escolares, y nuestros deseos son que en sus estudios se inspiren en las doctrinas de su glorioso Patrono.

**La feria.**—Hoy primer día de feria se ven ya muy animadas las calles de Soria por la afluencia de forasteros. Como disfrutamos de buen tiempo esperamos que la actual feria se verá tan concurrida como la última de Septiembre.

Nuestro querido amigo el Doctoral de esta Colegiata, D. Pedro Domínguez Bernal, ha presentado la renuncia de Capellán Castrense que desde hace muchos años venia desempeñando en esta capital.

Mañana en el tren de la mañana llegarán á esta capital, los MM. II., señores don Simforiano de la Cantolla, Canónigo Pontificio de la Catedral de Osma, D. Victor Hernandez, Canónigo Lectoral de la misma, D. Angel Loza, Beneficiado y Catedrático del Seminario y D. Pedro del Pozo, Catedrático de dicho centro docente.

Su viaje tiene por objeto dar una prueba de íntima adhesión á nuestro muy querido director, con motivo de la vista pública que se verificará mañana en la Audiencia.

Tal visita nos honra sobremanera, y no tenemos palabras para expresar nuestra gratitud á tan respetables como ilustrados amigos que vienen á unirse á nosotros, en fecha tan importante para IDEAL NUMANTINO.

A las muchas pruebas de homenaje y cariño que está recibiendo de día en día nuestro Prelado, tenemos la satisfacción de comunicar á nuestros lectores la siguiente que copiamos de nuestro querido colega *La Integridad*, de Tuy:

«El presidente de la entusiasta colectividad *Juventud Artística* D. Darío Alvarez Limeses recibió una atenta carta del presidente del *Orfeón Gallego*, de Lugo, en la que le participa que aquella agrupación musical concurrirá al certamen de orfeones que se celebrará en esta ciudad con motivo de las fiestas que se están organizando para conmemorar la consagración

episcopal del ilustre Prelado de Osma Sr. Lago González.

El Sr. Alvarez Limeses recibió también carta del presidente del orfeón *Juventud Antoniana* de la misma ciudad de Lugo pidiendo las bases y condiciones del certamen para ver si puede concurrir á él.

Esta tarde, á las seis, se celebrará en el despacho del Sr. Gobernador civil, Junta de Beneficencia, y de lo que en ella se acuerde pondremos al corriente á nuestros lectores.

Se ha posesionado de la escuela de Alcantilla del Marqués, para la que ha sido nombrado recientemente, D. Domingo Beltrán. Enhorabuena.

El jueves último por la noche, y dejando á su padre en franca convalecencia de la grave enfermedad sufrida, salió con dirección á Madrid, nuestro querido amigo y paisano D. Eugenio Abarrategui, Capellán de Altar y Coro de la Capilla Real.

El día 1.º de los corrientes por la noche se cometió un robo en Pedraja de San Esteban. La caja destinada á guardar los fondos y documentos de la Alcaldía, fué extraída de la casa Ayuntamiento y hallada la mañana del día 2 en las afueras del pueblo. Se ignora quienes puedan ser los autores. Por fortuna, el dinero no estaba en caja y los documentos están todos salvos.

Ha sido declarado excedente el ordenanza de este Gobierno civil, D. Teodoro Alferez, habiendo sido trasladado á Soria, nuestro paisano D. Alberto Pérez Tejedor, ordenanza del Gobierno civil de Teruel.

Ha sido nombrado Registrador de la Propiedad de nuestra capital, D. Antonio Rodríguez, esperándose que en breve venga á posesionarse del cargo. También ha sido destinado como Ingeniero de caminos D. Antonio Barrientos García.

En la segunda quincena de Febrero se han recogido 11'61 pesetas para el pan de San Antonio y 0,20 para el culto.

**Nombramientos de arciprestes.**—Han sido nombrados Arciprestes de *Babanera del Campo* y de *Santa María de las Hoyas* D. Romualdo Delgado y Pérez y D. Celedonio Abad y Andaluz, Párrocos de Luvia y Casarejos respectivamente.

**Junta patriótica de socorros.** Ayer bajo la presidencia del Sr. Gobernador Civil celebró sesión la Junta general de socorros. Se leyó en ella la memoria redactada por los señores Secretario y Tesorero, siendo aprobada.

El Sr. Febrel propuso la tirada de 500 ejemplares de la citada memoria para ser distribuidos, y á propuesta del Sr. Arjona se aplazó dicha tirada hasta que se distribuyan los fondos sobrantes, y se dé detallada cuenta de su inversión para que dicho estado acompañe á la referida memoria.

Se propuso un voto de gracias á la Comisión ejecutiva y á los autores de la memoria, lo que se acordó por unanimidad.

La Junta general, contestando á una pregunta del Sr. Caballero, acordó que no era necesario reunir la de nuevo para dar cuenta de la terminación de los trabajos de la Comisión Ejecutiva.

Terminada la Junta general se reunió la ejecutiva para el examen de varias solicitudes, tomándose acuerdos respecto de las mismas.

El día de hoy es para nosotros de satisfacciones. A los ilustres amigos que del Burgo de Osma vienen para mostrar su adhesión

á nuestro querido Director, se unirán varias comisiones de la Capital.

Sabemos que el Cabildo Colegial ha designado una comisión compuesta de los Sres. Canónigos, D. Vicente Molina y D. José Hidalgo, y el Sr. Beneficiado D. Benito Fuentes, para que acompañen á nuestro querido Director, que á la vez es M. I. Abad de la Colegiata.

El Cabildo de Párrocos ha designado otra, compuesta del Regente del Salvador, D. Federico Esteban y el Coadjutor de Nuestra Señera La Mayor D. Blas Rubio, pues nuestro Director es también el Arcipreste de Soria.

La vista es esperada con ansiedad por todos los elementos, y seguramente que el Salón de la Audiencia será insuficiente para contener al numeroso público.

**Enfermos**

Hoy ha sido viaticada la alumna de la Normal Clara García, hija de nuestro convecino D. Ramón García. Mucho celebraremos que la paciente obtenga algún alivio en la grave dolencia que la aqueja.

Se encuentra en estado de franca convalecencia, de la gravísima enfermedad que ha sufrido, la niña Paquita Peña Lorente, hija de nuestro estimado amigo D. Eduardo. Nos alegramos.

Se halla algo mejorada en sus dolencias la Sra. doña Candelaria Cereceda de Abad. Desearnos que continúe el alivio.

Se halla gravemente enfermo, en Madrid, hasta el extremo de esperarse un próximo y fatal desenlace, nuestro buen amigo D. Gregorio Revuelto Benito, hermano de D. Juan Revueltas, fallecido hace pocos días.

También se halla en tan gravísimo estado nuestro querido amigo, el oficial de la Diputación D. Mariano Ballester. Con tan triste motivo han llegado de Palencia sus hijas las Sras. Josefa y Manuela.

Quiera el Señor conceder á estos dos enfermos lo que más convenga á su alma.

**Aprendiz**

Se necesita un aprendiz para encuadernador. Calle del Ferial, número 8.

**Por telégrafo**

Madrid 7 (4 t.)

**Conferencias**

Canalejas ha conferenciado extensamente con el Alcalde sobre trabajos municipales, el abaratamiento de subsistencia y la extinción de la mendicidad.

Asistirán mañana á la sesión pública de la Sociedad de Higiene.

**Y más conferencias**

El Presidente del Consejo conferenció también con los ministros de Hacienda y Gobernación y después visitó á la Infanta Isabel.

**Los mitines católicos**

El Gobierno se ha congratulado del orden con que ayer se celebraron siete mitines, concediéndoles gran importancia.

Desde que juró el actual gabinete van celebrados 62.

**Una boda**

Hoy se ha celebrado el matrimonio de la hija del General Marina con un hijo del General Gómez. Con este motivo se ha aplazado la entrevista de Marina con Canalejas.

**Y... más conferencias**

Hoy conferenciará Canalejas con Weyler. El Presidente ha desmentido que los viajes de ambos generales hayan obedecido á otra causa que á ventilar asuntos particulares.

También esta tarde devolverá Canalejas la visita á la embajada marroquí.

**De viaje**

El Presidente irá á fines de esta semana ó principios de la próxima á Sevilla para despachar con el Rey.

**El proyecto de seguros**

La Comisión del Instituto de Previsión encargada de redactar el proyecto de seguros la formarán el Vizconde de Eza por los patronos, Matías Latorre por los obreros, José Maluquer y Adolfo Posada como técnicos.

**Contra la langosta**

Se ha concedido un crédito de 500.000 pesetas para la extinción de la langosta.

**La Exposición Argentina**

En el Ministerio de Fomento se ha recibido la noticia de que se ha aplazado hasta primeros de Julio la apertura de la Exposición de la Argentina.

PRENSA ASOCIADA.



**MARIANO DE M.-MARTELL MÉDICO**

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE CIRUGIA GENERAL Y DE LA VISTA

Consulta de once á una Plaza Mayor, 6.—Berlanga de Duero

Tip. TIERRA SORIANA, de José Saénz.

**Juan F. Muñoz Pabón, Pro.**

**PACO GÓNGORA**

mechón tan hermoso por donde poder cogerla. ¡Otro apretoncito, y carta boca arriba!

—En resumidas cuentas—dijo á la joven—que tu no te fías de mí.

—No, señor; no me fio.

—Porque tú no te fías de ningún hombre.

—Ee ninguno. ¡Y á mí no me hable usted más de tú, ¿se entera usted?

—Porque tú tienes tu corazón muy muerto; pero muy remuerto ¿no es verdad?

—Sí, señor, que lo tengo.

—Y porque tú, aunque tengas tu co-

razón muy muerto, no quieres dárselo á ningún hombre que pueda jugar con él, porque con el corazón no se juega. ¿No es así?

—Sí, señor; así es.

—¿Y al llegar á ese punto es donde se le saltan á una las lágrimas y desea no tener corazón?...

—¡Ay, don Francisco! ¡Déjeme usted ya, por lo que más quiera usted en el mundo!...

—Pues te dejaré por tí.—

Y Penitas miró al pintor y el pintor miró á Penitas... Ella cerró los ojos, como si le dolieran, y fué á ponerse de pie.

—¡Que se siente usted ahí!—le dijo el fascinador artista con tono imperativo.

Y Penitas tornó á tomar asiento.

—¿Conque me quieres, ó nó?

—¡Pero usted no es un don sábelotodo, que sólo con mirar á los ojos á una averigua todas las cosas?

—¿Y qué? para lo de Dios, mientras más mejor. Conque venga ese sí.

—Pues yo no se lo digo á usted,

—¡Porque te dá vergüenza?

—Sí, señor, que me dá, y... además que yo no lo quiero á usted todavía.

—¡Dígame usted eso otra vez! Pero mirándome cara á cara, que es como se dicen las cosas... Pero mira, mujer—añadió el tentador, como si estuviera leyendo el párrafo primero de la carta de la Madre Dolores recibida aquel día:—¿por qué no me das pesada, siquiera mientras no asiento los reales en tu corazón definitivamente?... ¿No ves que sin...

—Pues bueno—contestó Penitas, hundiendo la frente entre las manos:—pero sin compromiso de ningún género ¿se entera usted? Pase usted adelante—y levantó la cabeza y se compuso el pelo—y de como usted se porte en la posada dependerá, ó que hagamos contrato definitivo. ó que le ponga los trastos en la calle y lo mande mudarse con viento fresco.

—¿Pero tú crees, Penitas, que aunque yo fuera un... una mala persona... ¡lo que Dios no permita! ibas á aborrecerme?

—En cuanto lo sospechara nada más.

—Aunque te volvieras mico!

—Pero á mí lo que me hace gracia es lo poseído que está usted.

—¿Quién está poseído?

—¡Usted!  
—¿Quién?  
—He dicho á usted que usted.  
—Pero ¿cómo se dice, niña?  
—Bueno: tú.  
—¡Bendita sea esa boca y...  
—Bueno, pues vete ya, y ya veremos cómo se le dice á Manolo.—

Como siempre se nos queda algo en el tintero, se nos ha olvidado decir que de una carta de Penitas á otra de la monja, mediaban sus cinco ó seis días; porque ni la buena Madre estaba tan sobrada de tiempo, que pudiera escribir á destajo, ni eran puñalada de picaro los problemas presentados por Penitas; y si á esto se añade que Penitas tardó en contestar á la tercera epístola recibida por ella un semana, porque, una vez admitido Paco Góngora, se hallaba ella muy á su gusto, sin saber más, sino que lo quería, no extrañará el lector que la última carta de la monja llegara ya sobrado tarde, para evitar el daño que el cruel niño ciego había hecho en el corazón de la de suyo apasionada joven.

Pero no adelantemos los sucesos y retrocedamos á la mañana del día en que llegó á Matojos la carta malhadada.

# SOMBRERERIA DE Nicasio Ruiz

60, Collado, 60 SORIA

Ultimas novedades en Sombreros flexibles, nongos, cordobeses, para labrador, teja (seis clases); Bonetes de raso y merino; Gorros para señores Sacerdotes; Fiadores, etc., etc.

Ultimas fantasias en Gorras para Caballero; id. para señoritas (forma Princesa); id. para niños; id. de uniforme.

Se confeccionan Gorras a la medida, siendo el género y forma, a gusto del interesado.

Boinas, infinidad de clases.

Se reforman y arreglan en el día toda clase de Sombreros, contando al efecto con oficial de muy altos conocimientos en el ramo.

Sombreros lana para señores sacerdotes, de 5 y 7 pesetas uno, superiores para viaje.

Se encarga de recibir cuantos pedidos se me confien en sombreros, etc., para Sres. Sacerdotes, D. Mariano Benito, Burgo de Osma, Precios y condiciones dicho señor informará.

# LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA

## Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Clausurilla se ha trasladado a la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrero de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

### Especialidad en calzado de lujo

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

## Postales elegantísimas

De venta en TIERRA SORIANA

# Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrófulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo a su completo desarrollo.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de los mejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, enérgica y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitución es débil y raquítica.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos; Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, a los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

## La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6

# IDEAL NUMANTINO

Periódico católico.

SE PUBLICA LOS LUNES, MIERCOLES Y VIERNES

Redacción y Administración: Collado, 49, Soria.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.	Trimestre.	1,50 pesetas.
	Semestre.	2,75 »
	Año.	5,00 »
	Id. (Extranjero)	10,00 »

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Los avisos para anuncios y esquelas mortuorias se reciben también en la imprenta Tierra Soriana, Collado, 9, que es donde se edita

## IDEAL NUMANTINO

# Singer y Wheeler & Wilson



Máquina para coser

Establecimiento en Soria Calle del Collado 52.

Exclusivas de la COMPANIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 250 semanales. — Pícase catálogo ilustrado, que se da gratis. Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.



Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajos, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

## Gran comercio

Tejidos nacionales y extranjeros

## José Roperó

Calle del Collado, 61.—SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61—Soria

Esquina á la plaza de S. Esteban

NUEVA SOMBRERERIA La Cordobesa

## JOSÉ RAEL

ANTIGUO OFICIAL DE NICASIO RUIZ Plaza de Aceña, 14.—Soria.

El dueño de este nuevo establecimiento ofrece al público un inmenso surtido en sombreros y gorras de todas clases.

Especialidad en sombreros para señores sacerdotes y todo lo concerniente al ramo.

Su representante en el Burgo, D. Eusebio Palacios, se hace cargo de cuantos encargos deseen hacer.

Esta casa vende un 25 por 100 más barato que cualquiera de su clase en Soria.

**Bordados, caligrafía y adorno.**—Album, Revista ilustrada con aplicación á las artes gráficas é industrias artísticas.

Esta nueva revista contiene gran número de bordados, enlaces, escudos, abecedarios y modas.

También publica bonitos modelos para las artes y una preciosa novela como folletín.

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes, siendo su precio 20 céntimos número.

Unico punto de venta en Soria: Librería de TIERRA SORIANA.

# Imprenta y Librería de TIERRA SORIANA

En este establecimiento se sirven cuantos impresos y objetos de librería se soliciten, á precios muy económicos. ☒ Esta casa se encarga de la encuadernación de toda clase de libros, Misales,

Boletines eclesiásticos, etc., etc. ☒ Libros para partidas. Los

serviremos á los Sres. Curas Párrocos de los folios que deseen.

☒ ☒ ☒ ☒ Precios sin competencia. ☒ ☒ ☒ ☒

## José Sáenz, COLLADO, 9, SORIA

## ENCUADERNACION

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartóné, holandesa y piel, confeccionados lujosamente y á precios sumamente económicos.

Dorado en cintas de seda.

Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas.

Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

## MANUEL GUZMAN

Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara) No equivocarse.—Ferial, 8.—Soria

## EL PROGRESO

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de Juan Lapuente

Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAN LAPUENTE por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigirán todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo Juan Lapuente Murjel